

Daniel et Aline PATTE, *Pour une exégèse structurale*, Paris, Seuil, 1978, 256 p.

Comme «chaque méthode implique une précompréhension spécifique du texte», la spécificité du texte à analyser détermine plus ou moins l'attitude méthodologique du chercheur. C'est ce qui fait dire aux auteurs de ce livre qu'il ne s'y agit «ni d'analyse sémiotique ni d'exégèse traditionnelle». Toutefois, malgré les écarts qu'il offre nécessairement par rapport aux analyses sémiotiques des textes littéraires ou ethnologiques, leur ouvrage n'en reste pas moins un exemple remarquable de recherche sémiotique sur deux textes évangéliques: l'épître aux Galates de saint Paul et le récit de la Passion selon Marc. Dans un cas comme dans l'autre, l'essentiel est de «faire apparaître l'univers sémantique (ou système de valeurs) qui est présupposé» par le texte étudié. D'ailleurs, comme ils l'affirment eux-mêmes, le modèle qu'ils élaborent en combinant l'analyse de l'univers sémantique avec celle de la structure narrative - modèle qui met en évidence les «relations entre sept niveaux structurels», semble pouvoir «s'appliquer à d'autres types de discours».

L'intérêt de l'ouvrage ne se limite pas à ce seul point: en se basant sur une très riche bibliographie allant de Saussure à Greimas, de Troubetzkoy à Lévi - Strauss, de Propp à Souriau, Brémond et Barthes, D. et A. P. passent en revue tous les acquis du structuralisme pour en donner un aperçu suffisamment clair et pour mettre en lumière les contributions qu'ils sont susceptibles d'apporter à l'élaboration d'une méthodologie structurale plus appropriée à l'analyse du texte évangélique.

T. YÜCEL

A. J. GREIMAS, E. LANDOWSKI et al., *Introduction à l'analyse du discours en sciences sociales*, Paris, Hachette, 1979, 254 p.

Riche d'une assez longue expérience couronnée de brillantes réussites dans plus d'un domaine de l'étude des réalités textuelles, la sémiotique greimassienne franchit, avec ce livre, «une étape importante du parcours» en abordant l'étude du discours scientifique et en fournissant de la sorte une première contribution à l'élaboration d'une théorie sémiotique de ce genre de discours. Cette contribution remarquable, on le doit aux efforts combinés de Greimas et de ses collaborateurs qui, limitant leur exploration au domaine des sciences sociales, procèdent à l'analyse d'un certain nombre de courts fragments de textes scientifiques «représentatifs de quelques-unes des orientations majeures de la recherche en sciences humaines et sociales menée en France depuis le début du siècle». Il s'agit plus précisément de l'analyse des textes de Georges Dumézil (A. J. Greimas), de Claude Lévi-Strauss (J. Courtés), de Marcel Mauss (J. Geninasca), de Lucien Febvre (J. -C. Giroud), d'André Siegfried (E. Landowski), de Gaston